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報告撮要

本次報告主要以描述否港後工業的衰展趨勢為題 '営中我個選揮了校服為本

扮報告的主要研究封象。否港曽経是一個工業螢展非常蓬勃的城市 '営中製衣業

更是営年香港工業之中的重要支柱 。但否港雛饉済韓型後 '工廠北移 '香港工業

一落千丈 '工業逐漸
'隻

落 。在此扮報告中 '我fi膊簡介製衣業於七八十年代的姜

展 '提供否港工業国漸式微的背景 '並為後工業時代下以定義我『 1通過訪間不同

持分者例如企業家 顧ヽ客 ,末解繹校服業典後工業的開係。透過否港校服老宇競

翌昌順有限公司在香港経替逸百年依然屹立不倒的故事 '以及興第二代惇人何暁

菌女士的訪間末詮繹香港後工業偽擁有其存在的慣値 。

後工業的套展也有頼顧客的支持オ可以得以支樹下去。因此 '我Fl也訪間丁

豊呂順的長期客戸 '香港真光中手校長開雪明女士末了解選揮校服商的因素 ,従

而理解到校服商的細心服務 '可見製衣業依然為香港大凧貢献良多。現時的讐昌

順経過多方面的革新 '促使其邁歩向前 。

然而 '校服業面封著許多的挑戦 。経済的轄型 工ヽ資的上澁 校ヽ服的淡旺季

等都是使校服業生存困難的原因。儘管他lll面封著各種挑戦 ,由於香港過往有良

好的軽工業基礎 '校服業而是存在一定的機遇末協助他fl。

惚括而吉 '通過遠分報告可反映出否港後工業為香港経済働出一分力 '但香

港政府也應該投放相営的資源 '避免香港的産業軍一化 'オ可以真正地全面機展

否港社會 。
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第一章 号1吉

1.1製蘇業背景

香港的製造業有着悠久的歴史,曽経是七八十年代時的否港最重要的行業之

。随着改革開放 ,工廠」し移 '香港逐漸遥向以金融賽展為主的

“

≦済賽展方向 '

製造業「1始衰落 。

戦後的否港 ,有大ILヒ 山中国殊避幅 し南下的難民湧人'為営時的香港的製造

業提供了大量的労動力・在 1950年代 '香港的制衣業,サ未蓬勃lL8来 。営時在香

港 ,只有 41間制衣廠 '1'944人 従事制衣業 。1960年代 '制衣業超越了紡織業

FIK為出日1女益最大的行業 '更是製造業中就業人敷最多的行業 。但是 70年代 '

因為番港本地工資和地債上深 '位在香港的工廠紛紛北移到中国大陸・I見時番港

的製造業 '其工廠多数設在中国大陸 。i

在現時的否港 '工業己多被視作「己死型'在 番港無立錐之地 'lB事寅又是

如何 ?以下我問将透過校月融商撃昌川頁公 l・l的歴史以探き1注個問題・

1.2校服的起源和背景

校服 lL源於英國 '而 香港的校‖【起源則育ヒ追
'ウ"至

清末的 問染布廠―

彎昌順・V呂順原本是在 1898年於中国油頭創立的布行 '其後将共業務慣展至

香港 ,並チ11939年開始逐漸轄型成校llE製造商・

清末民初時期 '香港fil生普遍,り就讀於私塾 ,並未有穿校服的概念 ,只需穿

着日常衣1腱回校日l可・菫到上世系こ二十年代 '1疑看中 ,小摯教育翻 i普及 '陸復

出現各式各様的校服・而否港模傍外 l・kl産 生校llF2的 lul念 '可分為以下幾種原因・

|ネ

「 基
′「千斗'校月lt蘭 /卜・ 2()1506051k「 l http:″ zh Wikipcdれは■菫Avik″ ,そ

―E5%881/rB6%E9%8(),AOr7r E4リ

B8%9A
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(1光狗顧現貧富平等

営時接受教育的學生不再只局限在上流社會 ,無論家境和何 ,都能上學 。可

是山於学生能穿着各自的衣lll,経常出現互相しヒ較的情況 ,例如富家千弟穿著昂

貴的衣lll在學校舷距 為了改善此情況 ,學校開始採用統一的制服 ,要求学生

穿著撲素而軍 ‐的校 llE上宇 ,避免互相比較的情況套生 。伊1如 ,早期就有上環的

李陛小摯 西ヽ誉的育オ肇校等 ,男生須穿槻衣西樟 '女生則穿短祖 。学生穿着統

的校lll,1吏學校不會再出現因穿著華麗的衣服 ,而在校園受至1不同的待遇的情

'兄

・

(2)把重′じ、放在甲習上

山於並未有規定ril生的衣着 ,摯生能自由選揮上摯的衣着 ,今摯生把心思放

在自己的衣著打扮上 ,影響肇習 ,為了◆F,生能狗更事注甲習 '不 7Ё太多時間在

打扮上 ,甲
1交除了譲学生穿書J 的校服′と外 '校服的設計也以撲素和端荘為主 。

例如 ,翌昌順引以為榮的真 )ヒ中宇校服就期望今撃生在注意吉行暴止的同時 亦ヽ

角ヒ狗保持IL撲・所以在校服的剪裁上 ,會使甲生的行動會受到限制 ,無論坐 立ヽ

等動作都不能粗魯・

(3)増加甲生師厨戚

穿統 的校服能増加摯Ji封甲校的師属威 ,毎 間「
「

校都有 件員有其特色

的校服 ,穿看校服貝り等同代表自己的千校。営学生計1現意タト時 ,也能豹り1別身多)。

而摯
`L穿

着校服時亦會槍路自己的行為 ,以免損害摯校聾審 。

墜於上述原因 '営時校服大部移)都會由校lll供應商設計 ,也會有ril校和供應

商共同合作 '以確保校服的設計 製ヽ作和角ヒ達F」学校的期望和理念 。!

¬・ lL。
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30年代 白旗砲只在新年イ
‐
芽
｀

1.3意義

乙τ:τ t

40-50年代 「貴者旗抱 '貧者妹仔
:」

在今回的香港 '毎人習
`能

擁有接受教育的櫂利 '而校服封於大部多)人而吉 '

除了作為其書時代的 個象徴 '亦是口後的費貴回憶 而追洲至七 八ヽ十年代時

的香港 '校服的機展オ岡I剛起オ ¬徐了不足毎所撃□
`有

穿著制lll的概念タト'封

於営時的市民末説 '校月田勺(買格亦等「1普通工人好幾個月的工資・因此 '営年也

並非是人人都能穿_LttllFt・ 随着時代的饉遷 '校 llF2弩得日益重要 '山撲素至款式

繁多 ' 日可著修品蝉fL廉慣商品・営然 '校 I晨 供應商更是功不可
't'在

構思 設ヽ

計チ1制作 'I交月[供應商都積極参興りt中 勁

'是

'我『 1従校服 ヒ字競―翌昌順人手 '

透過了解校服業的l・

~r史
'回望七 八ヽ十年代的工業務展 '重新1眈視香港工業未朱

在香港的姜展前景 ヽ

1.4研究方法

這次報告中 '我ヤi選揮校llFz為我lFjtt r標題。為増強報告的説月風力 ,我 lFI訪

間了不日的持移)者 亦ヽ十分榮幸育踵 過訪間校服供應商和校服的用家 '加「宋認識

｀
岡 り1末 源 於 受 港 カト網 諄i'(文 (し '香 港 校 川1進 fL i命 )一 文 ・ 2()1506041て「 |

http:〃、vx pそ tisu comた t′660り 14/4 132 1 27 1 1ltl1ll

i til 11

米落
鵡
ヨ
卦

丼落
蘇
ヨ
卦
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営時校服業的状況和両者密不可分的関係。此外 ,我個亦翻閲了有開的書籍 ,記

録月 ,報章 '歴史桔案等 ,作為第二手的資料 。在報章方面 ,我ri首先関讀過<<

萱週¬♭>開於讐昌順的報道 ,報道中詳細地介紹了校服供應商―豊昌順的資料 。

宮透過介紹讐昌順第二代博人方業光先生和提供翌昌順的背景資料 '詳述現在校

服業的姜展的運作情況
S,弓

1起了我個的興IIFl,使 我rl最後選取校服作為標題 。

其次 ,在記録ナ1方面 ,山香港電台拍撮的「我和我的校服J,営中不但訪問了方

業光先生 ,更詳細地講述香港人和校lll的 段情。其中我『 顎 透過這段影月得知

方業光先生和香港真光中摯校長開係密切
6,而

香港真光中「子1亦是翌昌順的老客

戸 '因此我個同時逝請了現任香港真光学校校長進行訪間・

男タト'在訪間方面 ,我
『 1原本期望育ヒ豹訪間到1撃l呂順的第二代博人方業光先

Ji'皆因方業光先生与1於 1945年就已接管彎昌順的生意 ,親身雀歴過香港工業

的興衰 ,可惜 '方業光先生己在 2∝)8年逝世 ,因此我『 1逆請冨 IЧ川貞第二任掌舵

人何暁菌博士接受我個的訪間 ,何暁画博士年紀較軽 ,,t角ヒ依稀記得少時到豊昌

順玩要的笹歴 ,和解伴現在翌昌順的生産模式 ,3誉情況 '前景等 ,谷日本育ヒ提供

常時香港工業的資料・為此 ,101「亮菌博士進請到現時在響昌順資歴最深的剪;姑娘

為我個講解Ψ昌順的歴史 ,従響昌‖原還是染布坊至轄型製作校llE,譲我|り加深封

W昌 1原的了解 ,共に更提供了有開校服的書藉 ,例如 ,就 《香港中「,校服機展史

固鑑・夏季篇》而吉 ,展示出大量学校的校llE固月 。'Ψ昌順之外 '在 1質徳聯誼

徳會胡兆熾中摯招雄標校長的鷲助下 ,我佃彼榮幸能逆請到香港真光中学開雲明

校長進行訪間。香港真光中摯具標誌性的長杉校llE是為方業光先生的代表作。根

'章過]J(I)12),第 H74期 〈老字暁校服大I Ψ11順 )・´
伍 i′徳編導 (2α掲),《 否港故事 我和我的校服 〔鋒景z董料]と

,i否港電台電税部出版1否
港校眠llltt F L l.著 (■)10),《 ●さ中學校服奔たゼ史岡鑑 夏季i有 》 ,lll徳教育(否港)有限公

「
l出版
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様何暁菌博士透露 '香港真光中學校長和方業光先生十分熟絡 。在訪ron之 中 '我

lFl亦了解到作為用家 '選澤校服所考慮的標準 。在参考書藉方面 ,我fl選拝了由

何耀生先生著作的<<香港製造 '製造否港>>｀ '其中描罵チ1番港工業遇到的リヒ戦 '

為我個提供不少封香港未末工業賽展的建議 。

1.5章節簡介

本報告分為五章 '在第二章 '我 lFU首先會介紹製衣業在 60-70年代和後工業

年代的秦展過程 。在第二章 '我個H宅介紹校服界的老字脱一豊昌順的背景和鷹

史・透過探討彎呂順秦展的71・4程和故事 '反映香港工業的興衰 '並以Ψ昌順山乞立

イ(倒作例 11'封現時工業普遍的形象作出質疑 ‐在第Ptl章 '我『 Ч會把工業能否在

番港能額秦展的問題作延仲 '並探討香港工業在未末的機遇和ツヒ戦 う最後 '在第

五章 '我個會椒結全個報告 '展望香港工業的前景並作出建議・

第二章 工業化時代及後工業時代製衣業的螢展

2.1工業化時代-60年代至 70年代製衣業螢展

自 60年代開始 '製衣業 直被視為営時香港的主要経済支柱 '在 16(ЮO多

家工廠中 '製衣業倍其中的 8ⅨЮ多問 '可見常時製衣業規模之大 。況且 '営時

否港的製衣業的優勢不只限於香港 '更成為営時亜洲地匝的主要製衣産品出□地

L。 其中 移)於 1988年由政府出版的経済年fF/可證賞 '営時絶曜貨物出□量雖

｀
何耀41(2(llD9)'《 香港製造 製造香港 :否港工業過去 IFll在 未朱》 'り 1報出版rL
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由台湾倍首位 ,其出□飽値為 539億美元 '但為中窃織及成衣只是佑出□末源

的 196%,而香港則占了紡織及成衣的出□ 41.7%,是台湾的四倍 。可見営時香

港製衣業的規模不容小観 。

七十年代開始 ,工業斉展為否港製造業提供了更多元化的賽展趨勢 ,如電子

類 '玩具類等 。雖然製衣業在香港的影響力因而減少 ,但是正因為工業多元イL的

韓後 ,為製衣業帯末更多的秦展空間 。「多種織絡協定J於 1978年誕生 ,今 香

港紡織業,Q有因為営時的東南亜国家 (如泰國 ,印度 )以低工資作為優勢 ,削弱

本地紡織業的競子力 ,亦使営時否港廠家的産品質量和債格口漸上升 。'

以校服商豊昌川貢為例 ,他ヤリ於遠個時期也有長足的機展 ,開始採用較多元イL

的料 1・製作服飾 ,校 llE的款式方面亦受タト来文fL影響而不動雙fヒ
。在償格方面 '

随著超済迅速秦展 '翌昌順校服的償格亦随之上升 。

注段工業起飛的年代里 '番港

`I済

迅速増長 ,製衣業在営時香港働然是有著

個強大的市場姜展空間・

*版権所有
*版植所有

七十年代否港工廠
い

香港製衣業工人
口

'辞鳳liL(1989).《 否,こ工業 :政策 ヽ金業特踏輿前景》 ,喬港 :否港大「「 出版 IL
10  照 り1 末 源  : llti tt H 報  ,岡  ぅと 往 |,  20150603
httpi〃ncw、 、lhcadlinc cOm/11メ uiぜ ′palc f id=5よ に1=362
‖ 照

'1末
源 :政 rf新 聞 庭 ,‖ 案  {ヽB(1)21αソ6・ 20150601

http:〃www ma、 tcrinsitht cOllytontcnt/alticle/2993

,  lR rl
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2.2工業化時代-80年代至 90年代製衣業螢展

但是 '香港於 80年代開始 ,工業進人否港工業進入了一個停滞期 。営時工

廠受到経済波動的打撃 '賽展業績遠遜従前 。同時間 '中外合資成為了否港工業

新的催(L齊1'陸額有本地廠家将生産線JL移 ,使本地低技術工人的就業人数逐漸

減少 。根抜香港政府統計虎的統計敷檬 '自 1980年起 ,製造業所他的生産紹値

的情況持額下蜂 '山原本的 30%急朕至 1998年的 152%'反映営時香港正値山工

業轄型至服務業的階段・営工廠規模不断縮小 '大量製造業人員韓到月貶務業賽

展 ,香港工業秦展亦歩人 個新的階段 。

2.3後工業時代一九十年代至今製衣業螢展

後工業時代被定義為工業社會進べ新的賽展階段 '在 香港工業fL過後的十多

年 '九十年代後期 '香港亦正式可被構為後工業時代 '山原本的製造業為主到∫見

在以llE務業為主。現Π寺香港製衣業雖然不再負責生産的」1序 '但製衣業 l「J依照社

會需求倣出迅速的改弩。製衣業以提供高質素産品 '加上創新意念和電脳lll助設

計 '提升其市場競子力 '促進香港成衣及紡織業的賽展 。

若卑例末言兌'校 Ill商老
`す

:鴨彎昌順無論是在過去 '或者是後工業年代的機

展 '割
`可

算是製衣業的先鋒・因1し '在下 章 '我個‖等詳細講述 '輩昌順的背景

和歴史 '並講述他『 i有何措施面封香港工業的衰落 ,使他個在番港屹立不倒 '並

保持平穏的費展水平・

10′52



HC 14 SA004

第二章 豊昌順興校服

3.1校服興体

校llF4是 街上随庭可見的llE装 ,是体我衣櫃中常見之物・無論是能表現出女生

斯文端荘的自色連衣譜 ,lr「或是能肥現出男生温文爾雅的自色槻杉配荻色長泄 ,

都是香港人集躍的学校回憶 。 套整齊的校服 '不僅是個人的儀容打扮 '営中蘊

含的更是代表甲校的鎧面 '是校方dIV甲的原則 ,更是校方封其千生自i寄寓的遠望 。

套校服 ,不只是布料興綿線交纏的製成品 ,更是 位Fil生「穿J上去的責任 。

ビ
lL衣参考不FJ原始資料両製作出来 ,包括参考 」

´
i●
・港校服研究IL編著 (201()),《 香港中学校

11賽た1史岡鑑 夏 季縮》 ,勤徳教育(香港)有限公青卜 1枷1順提供的原始資料 開ヽ校長訪間和「 I

小姐的訪間等・

3.2豊昌順的建業歴程

豊昌順大事年表
p

Ｏ
Ｏ

ｎ
ソ

０
０ 豊昌順染廠成立

ξ

・

―
９

０

ん

ハ
Ч
ノ 油麻地 _上海街設立首間門市

Ｏ
Ｏ

う
ι

６
ソ 寧昌順り1人克力登染色布 校服脱色時代結束

徳店遷往徳輔道中

つ

ι

＾
ｊｎ

Ч
ノ 取得英 _・4克力登染色料香港専利

1940 翌昌1原於uf角輛敦道開設的 問分店

1941 口軍人侵香港九龍 ,店舗被槍掠 '損失惨重・

1!/52

香港九龍城設廠 ,易 名為Ψ昌順電機染廠
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宣昌順大事年表
B

く
υ

４Ｏ
ン 中環門市牧復営業 '第二代博人方業光先生執掌 '

1946 廠房遷至深水ル東京街

1947 香港真光r,校在任校長向Ψ昌順提出設計校服 '

1950 毎年営業額達二百萬元 '毎套校服約 25元

1960 讐昌順改為的確涼

1990 番港廠房陸額遷国内地

1996 第二任掌舵人何暁函博士接手 'Ψ昌順賞行電H薔化管理

倉J造 套又 套満載著厚望的校服製造商―翌昌順有限公司 '他『 1興校服的

開係更是密不可分・翌昌順校服店 '己笹誉逸 世紀 '在 1898年放油尾山第

代掌1と 人 ,方養秋先Ji倉1立・前身為Ψ昌順染廠 'ネ【螢布疋生意 。為了護布料不

易脱色 '在
'隻

有先進的1支往i的情況下 '需用重達 280斤的元費形石頭眠布 '把顔

料用力地歴進布料繊絆内 '因lL 天最多只倉ヒ完成二至三疋布 '亦反映彎呂順公

司封産品質素的執著 ,吸引了不少l17/1戸 購買彎昌順的布料作帆布 。日

我『 1山何小姐提供的歴 l_資料営中 ,得知Ψ昌順染廠在 1905年 'オ正式場

名1帯唱順電機染廠・営時因受技術條作所限 '布料選揮只有雨款軍調乏味的顔

色――黒色和藍色 '因此営時尚未有 μ́校自白1制服以作校服之用 '撃生 月そ庶可

・ lL衣惨ち イ(1原好,資■1而製作出来 .包括参考サ
´
喬港校脚 1究

`[編

著 (2)10)'《 喬港中肇校

服機た(史 岡鑑 夏季1高 》 '勁徳教育(喬港)有限公司 りヽ 11‖ ,1提 供的原始資 llヽ けH校長訪間和何

小姐的訪間等 '

‖
F命陥Ц寺期否港教育1口 建「

`史

項目方 '業光訪談第四稿(2Ю8年 )

12′52

Ψ昌順首宗設計校服生意
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自行我裁縫造一套衣llE上撃 。他個選揮的款式大多是領大襟式上衣(印上載身旗

抱)女生配裾子 ,男生則配 lfI子 。但営時的染布技術有限 ,大部分染廠所製的布

料若受多次沖洗 ,染料便會被軽易沖走 ,可見衣物極容易脱色 ,十分不耐用 。

1920年 ,豊昌1原在 香港油麻地上海街設立首間門市 ,方便購買小量布匹顧

客耐i設 ,絶店後於 1928年遷往中環徳輔道中 。

豊昌順 (1940年 )UIttj爾敦道分店
い
[注 7]

3.3不脱色校服的誕生

彫じ色問題不革影響タト槻 ,更會争布料質量下降 ,使

校服的壽命大為縮短 。情況在 1932年得到改善 ,多頼豊

昌順営時句英国商人治 uFt英 國克力登染色在港専利

櫂・克力金染色布以雙重漂染的方式 ,再使用特殊柴水 ,

所製作出的布料不但永不月,ど 色 ,更今可採用的顔色選揮

大為増加 。彎昌順随 H「 開始利用克力登染色布生産校

*版櫂所

llE'在短短時間内 ,共有五十多間中校如

真光 聖ヽ士提反 ,聖保羅等学校 ,在三十

い
照,1末 llli・ 翌lu順公司提供F照
ナ1来源 ,豊昌順公司提供

倅
姦
響
堅
ｘ

列表山上向下敷llE,第二排為真光中學獨

設的淡藍色校llF2顔色“



HC 14 SA004

年代己擁有其専層校lll及顔色。伊1如営中最経典的款式 '真光筆校
'告

用至今 ,獨

特的淡藍色旗抱 '根様我lFI興否港真光中學校校長 '開雪明女士的訪談中 ,曽提

及其校服設計至校服製造均交山豊呂順負責 '最終製成此家喩りち暁的校IIE款式 。

彎昌順把克力登染色布引人此旱賞在功不可
'2'為

香港的廣大学生的校服 '1曽添

イク)色彩。自此校服顔色下再限於藍色和黒色 '克力登染色布也逐漸在香港廣乏

起末 '衣服容易脱色的情況大為減少。翌昌順利用這項新技術末節省把顔料座進

衣服的時間 '製造更多更耐用的校月臓'平平宇 r得以受恵 '用平民債錢末享受永

不H兌色的上好質料 '可調香港校服史上的重要 筆 。け

3.4挫折走向成功

彎昌1頂於Pl十年代正式轄型 '山染布廠轄為集校月晨製造及害質商於 身 ,並

於 1940年在HI角輛敦道(I見信和大度)開設第 間分店・本属可賀之喜 '可是 !937

年 '日本進行全面侵華行動 '1941年 '口 軍人侵香港九龍 '告賣多款昂貴布料

的豊昌順首営其衝 '店内共lfl十 多萬元的名貴絲紋被槍 '損失惨重 。が

尚未在香港工業賽展頂峰之時 'Ψ ttI原早在 1922年於香港九龍城設立廠房 '

後於 1946年遷移到深水ル 。菫至九十年代 '香港工業歩白l衰退期 '大部分工廠

不敵租金及工資上升 '紛紛遷至到内地 ,翌昌順亦在此時把生産線搬
'1中

国至今・

60年代 '校服質料由博統的全綿物料 '改為人造織筆「的確涼 J(Dacron)。「的

確涼」山中國廣り11侍 人香港 ,面料主要是由源綸和棉混紡織而成 '其好庭是快速

乾透 '以及免谷‖質的程序 '働能保持ll17多的筆宜 ノ豊昌順亦在 1970年代開始改

「参 ,こ報 (2a(529)り 11順角子放校11単調顔色和 りl■ (1995‖ 20)学生校1130年
'tイ

軽 え́11

卜
参見F命陥時サ明香港教育]LJ・ Itl任 史rtt H,方業光訪談第四楠(2)08)

・ 互動百科 '「 的rir涼 ,布料的「1/1'20150604・ Iく 自

http:″wヽ vヽ balkc coln/wik″ %E7%9A%84%E7%A191AE%.E8C7● 89%AF&prd=、o l doc

:4/52
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愛校IIE質料 ,反映出校服雖然是―套正式的服装 ,但也需要眼随時代的韓愛 ,刀

能狗再校服業中立足 ,豊昌1原身為校llE業的龍頭 ,也必須依循時代的潮流 ,並加

以改進 ,オ能成為校服業的第一人 。

3.5老字読興老顧客

問成功的商鋪 ,軍嘉誉釧手段和技術是不足狗以興客戸絆繋一段長久的合

作関係。興客戸
`「

持 段良好的開係 ,還需要無微不至地迎合客,■ 的需要 ,並提

供方便客人的告後服務 ,以上種種因素 ,均真是定彎昌川貢成為老字鴨的基礎・

日前 ,根様我個興現任香港真光中「#校長開雪明女士的訪談中“,在教育界

任職了 31年老師的開校長提及到作為響昌順的老顧客 ,指出在 100多年前創立

的真光ξμ校 ,香港尚未有其他摯校為擁有校服 ,真光中「μ可説是開創先河 '成為

香港首間為摯生設計正規校服的Fit校・

山於真光摯校是第 間向豊昌順光顧校服生意的「11校 ,於是堪稲校llE的中饉Jt校

llE― ―真光旗抱 。

真光肇校校服旗抱 ,是毎 位真光中摯子生的象徴 ,儘管穿著時行動會有所

不便 ,坐 :姿亦必須保持喘正 。因此甲生在剛人ril時 ,可能略戚束縛 ,但営學生適

應之後 '開校長提到高中学生看到校服時 ,再非麻煩 ,而是光榮 。摯生封甲校的

師周戚 '通過封這件藍色的旗抱的喜愛 ,充分地表現出来 。

成就冬典的創造者 ,彎 i."贋校服首次為宇校設計 ,便締進出獨特的長7多校llE・

閥校長表示 '現時真光中r#的校服是由前任校長 ,何中中校長 1947年向望昌順

提出 革新校服設計 ,経過雙方的多次協商後 ,最終以讐昌川頁第二千競藍色的作

〕
参見附件香港真光中学

`H雪

り‖交長訪間記録

15752
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為校服顔色 '這款顔色亦成為了真光學校極具代表性的専層顔色 。

鎧貼人微的服務 '有ヒ撃岡興客人的関係 。如真光校服需在担上校章 '但山於

布料較薄 '饉過敷次担戴 ,就イ良容易弄穿 。有見及此 '豊昌順為校服需担上校章

的位置上再加厚布料 '免術]了 校服破損的煩悩 。縦然這只是略為加添 'lII己 充多)

證明聖昌順公司照顧客人需要的細心 。保持数十年的商業開係 '和他11的 貨品品

質 服ヽ務態度 '以及償格合宜都是促成遠段開係的重要原因 。

3.6新一代的豊昌順

1996年 '彎昌順徳店再 次搬遷至現址」し角永興街・翌年 '校服龍頭翠昌

順眼随時代的歩伐 '店鋪開始進行全面電膳 fし '以應付鹿大的客人需要 。日前我

『 1興憎於大r,就讀電1薔 糸的Ψ昌順I'こ 任負責人何1尭 菌小姐及輿方業光先生時代

己在腎昌順工作的鄭姑娘進行訪談・在訪間期間 '何小姐提及到自己畢業後 '被

父親口Цrl店内進行電脳fL工作 '後末更接千彎昌順的管理事務 成ヽ為新 代接班

人 。鼈承了祖業的何小lll'善用所甲知識 '帯領詈呂順雀額賽展 。何小姐早在兄

時便
'1廠

内鷲忙 ,曽嘗試日]花等工作 。1994年便於翌呂順工作的鄭秋明lll娘的

浦充 ,認為基於電1薔現代イヒ的縁故 ,現在管理方面 IIlu分配清晰 '致率亦しヒ上 ‐代

りく。可見現代fヒ的設備封於管理公司有極大的爾助 '使豊呂順的規模口益慣大 。

加上 ,讐昌順己維有 10間分店 '分別遍怖在沙田 大ヽIIiヽ 東西九龍等地匝 '

範1章1甚廣 '因此需要使用企業管理模式 。根檬山λ鴨邦彦先∠L著篤的香港産業詰構

申専型 書中提及到有開該模式 'H口 家大公司的大股東未必直接参興該公司的維

誉決策及日常管理 '無需瑣砕小事割係玉過老間的允許 '有致提高辮事致率 。但冨|
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作用就是老闘眼員工之間存有隔膜 ,甚至互不認識 。昔日的豊昌順 '由於人数較

少 '似1重家族模式 ,老聞興員工之間関係親密 '甚至能同卓用餐 '以維繋戚情 。

相封而占 '分層模式規書1性較強 '但戚情就較為疏落 。J

経誉方針方面 ,主要17J以校服為主。山於在讐昌順校服方面経験豊富 '中摯 ヽ

小摯及幼稚園合共擁有接近 400間中校客戸 '十分熟悉香港的校服市場。IIE″ 憎ヽ

笙嘗試賣軽子書包之類的産品 '但賽現較浪費位置 ,llk人也波有明額的増加 ,自

lL豊昌1贋更専江i的賽展校服生意・

*版権所有 *版櫂所有

讐呂順門市
″

翌昌順 (沙田)門市
3

‖
参/LlllttΨ IJ順 (沙田)有限公■11TI暁菌碑 |:訪談記鉾

〃
照

'1来

源 '壼週円 (以)12)'老宇鴨校月【大 li 翌|1順
:｀

具({'lJ(lFli'IIongkong Ddhr'20150601・ l10ri

htp〃 www hong kong dolltrcomД oca‖ onsた lothing_、 lorc/%E8%BI%90%E6%98%8C%Eり %,AO%8

6%E6%B2r7699%E7%.94%B()%E9%96%S()%E5%′ B8%82/

17/52
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3.7製衣業名存賞亡 ?

以上的資料可以顕示出在日前否港製衣行業中的重要一環 '校 llE業 '雖然面

当l著不同的挑戦 '但依菖有其賽展空間 '育ヒ鎧現後工業年代正能額他ri的 賽展 '

有其存在償値 。那磨如今 ,他
『 1又面封看什四ツヒ戦和機遇OFL?在第 1獨 章将詳需地

進行分析 。
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第四章 Jヒ戦和機過

4.1外在挑戦

4.1.1中 國改革開放今コ蔽JL移

踏人八十年代 ,否港工業進人全盛時期 ,香港軽ェ業産品享讐全球 ,成衣 ヽ

玩具 齢ゞ表等軽工業産品的出□徳量位居世界前列 ,使否港成為亜洲|四小龍之―・

然而 '営時的港英政府奉行高地償政策 ,以嫌取魔大但短暫的経済利益 '使土地

租金大幅上深 ,大量本地企業因負措不起在港設廠的高昂成本 ,使大量本地企業

格工廠搬到土地和労動力成本都較低 興ヽ香港 ‐河之隔的中国大陸 。翌昌Л原公司

1当 時亦因為在港設廠戊本過高 ,格生産線搬到国内 '以減低主産成本 ,鮨額笙誉。

41.2在内地調散成本日漸上升

然而随著内地改革開放 ,中国経済高速機展 ,生活水平大幅提升 '工資水平

亦遠1隣Llt革開放初期高 ,生産成本亦随之上升 。有部分香港企業将原末位於中国

内地的工廠搬往労動力戊本較低的東南亜国家 '従而進 歩減f氏生産成本・可是

何小姐坦吉 ,I見時並,Q有計劃膊工廠搬到中国以外的国家 ,主要足因為中國大陸

州
`近

香港 ,従工廠運送貨物到否港需時短 ,運輸成本較低 。男タト,何小姐亦槍心

在外国設廠的穏定性 ,因在タト地設廠需顧及営地的法律 不ヽ穏定的局勢 ,以及海

上運輸可能出現的突賽情況 ,所以決定格工廠留在中国内地 。

4.2内在挑戦

4.2.1本地鋏乏製造業人オ

随著香港大量工廠開開 ,大量具豊富経験的製造業二人只好轄到llE務業機

展 '自 白浪費他『 1費貴的経験和事業知識 。而香港的新 代亦不願意従事製造

1962



HC 14 SA004

業 '導致製造業出現萎縮的情況 。現時豊昌順亦面封這個問題 '大部分具経験

的我縫相能退休 '又鋏乏新血加入 '使 人オ不断流失 。買昌順現時的負責人何

暁歯博士(以下簡稲為「何小姐J)表示 '在 香港快乏製衣業人オ的情況下 '無意

重新在港設廠 。

4.2.2製衣業行内競争激烈

Ψ昌順在本地経誉校服業務亦面封不少挑戦 首先 '校 llE生意的淡旺季分明 。

毎年主要有雨個旺季 '分別是 7-8月多〉新
`L人

摯前需ilt買校服 '以及在 1011月

換季時r,生需購買冬季校服 '而達雨段時間的営業額加起末己

““

倍了全年的一

半以上 '其餘時間的営業額則偏(は
。男タト'近年賞施的招標制度 使ヽ同業之間

的競争雙得更加激ス1・ 招標制度剛開始賓施的時候 ' 度今在慣格上欠優勢的

彎昌順流失不少客l~。 不過 '彎昌順重 fFI校服的質量 '不願意採用廉慣的物料末

歴低校月晨的債格 '因而能狗保持校服的質素 '為Ψ昌順建立了良好的倍讐 '最後

使大部分客戸重新選拝彎昌順作為校服供應商・ '可見讐昌順是 家値得信頼的

老字競 。

4.3機遇

4.3.1工業封経済饉糸的重要性

製造業被政府認為是「夕陽行業J'結果選揮金融和地産作為香港的機展路

向 '任山本地工業自生自滅 '使本地工業不断萎縮 。自九十年代起 ,香港経済

己幾
｀
F完全向金融和地産機展 'i婁市股市炒風熾熱 ,投機風氣盛行 。此時的香

港政府則全力推行「三高政策 J(ロロ高地債 高ヽ棲個 高ヽ租金)'使 香港租金大幅

庶升 '使各行各業的饉誉成本大幅増加 '最後Hl現地産業 ‐枝獨秀 '但百業篇

〕
参 ,1附件翌 ll‖瞑(沙田 )有限公司何1尭菌博十訪談

‐
L録・
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條的局面 。好景不常 '1997年的亜洲金融風暴使地産泡沫爆破 ,股市急挫 ,今

本港経済元氣大傷 。在
'隻

有其他行業支榜的情況下 '金融業的不景気封香港整

個護済鎧糸帯末前所未有的衝撃 。曲止L可以證明工業封維持経済躍糸穏定的重

要性 。

4.3.2本地工業優具相営賓力

香港過去曽経擁有良好的軽工業基礎 ,雖然製造業大多已饉ゴL移 '但是偽

有不少軽工業如服装 玩ヽ具 鐘ヽ鉄等具有一定的競子力 。香港政府應儘快制定

長遠的工業政策 ,使本地工業邁向高増値産業和高科技産業 ,推動香港多元イL

的経済賽展 ,避 免産業軍 化 ,過度依頼不穏定的金融業和地産業 '以建立穏

17d的経済結構 。以下是我『 り封未末香港工業奔展的一些建議 :

首先 ,香港工業因本地租金過高 '今大量工廠ゴL移 ,並使ξ港工業逐漸衰

落 。同時 '租金過高亦削弱海タト企業在港投資的意欲 ,特別是機展高増値産

業 '需要若干土地和良好的誉商環境 。因止し,香港政府有必要放棄一直llL行的

「三高政策J,使租金下降至合理水平 '香港オ有條件姜展高科技産業和推動工

業升級轄型 。

同時 ,政府在制定長遠的工業政策時 '應将博統工業的結構升級 '並集中

開賽産品的新功能 '例女畔 製造業興高科技産業結合 ,向相開企業提供資金和

相開資源開秦相開技術 ,提升香港工業産品在|」際市場上的競争力 。何小姐透

露 'Ψ呂順公司亦憎経営試在他『 1生産的校服中採用高科技 ,為客戸製造過

件具有吸汗功能的運動服 '但最後因為成本過高 ,今告債比普通運動llE高 出

倍 ,無人間津 '使彎昌順放棄在遠方面的機展 。違正反映否港政府浪有足豹政

策支援工業升級韓型 ,使香港工業製品逐漸在国際市場失去原有的技術優勢 。

21/52
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男タト,要賞現工業升級轄型 '就必須培養相開的事業人オ 。随著工業」L

移 '映乏工廠提供就業機會給肇生 ,使大専院校典工業有開的科目無奈鮎束 '

工業面封人オ潤零的1本1境 。政府應加強培訓人力資源 '提供良好的就業環境 '

従而吸引高Fil歴 人オ到工業套展 '逐歩建立本土的事業科技専1隊 '配合未末香

港工業升級轄型的賽展趨非 事賞上 ,香港過去己経訓鰊了一批技術水平甚高

的工人 '政府應向廠商提供援助 '重新聘用遠些高質素的工人 '既能狗降他『 1

的工藝保留 '亦避免了人力資源的浪費・

最後 ,政府必須注意其政策援助的日標 。回顧過去三十年 ,香港政府漠視

本地工業賽展 '中小企因資本不足而難以拓展業務 '甚至倒閉 '使原末在國際

問卓負盛名的香港工業不断妻縮 。以本地的製衣業為例 '雖然有小音F分本地大

企業如 CrocOdに 'Gloldano'G2000等 企業己成功升級轄型 ,建立本地品牌 '更

以提供「 條龍 J llF2務 作為賣路 '打 人本地及海クト市場 '興在海外設立fFl告路 '

但這顕然並不足整個製衣業的篤照・卜
従翌昌順在嘗試向高増値和高科技方向賽

腱所遇到的困難之中 '我『 1不難看到大量中小企在欠諄t政府的支持下 '亡個的

賽展琴歩為螺・政府不應忽略遠些中小企的秦展 '畢党亡‖1オ是製衣業的大多

数 ,因此政府的工業政策需要確保中小企角ヒ狗従中得益 '避免山大企業準断整

個行業的職展 。

4.3.3香港工業升級韓型刻不容綬

面封中國嘔起 '中國封外貿易額大幅上升 '香港的国際金融中心的地位受

到動揺 。中国國務院己通過精上海在 2020年打造成「国家級国際金融中′ら、 的

`喬港生産力促進局 (2001)《 否
'せ

工業優勢

'1費

展)'喬港11産力促進lJ'第 21頁・

い
何耀′|,(2α

")'《
否港製造 製造喬港:香港_[業過ム Fヽ)と 在 未ヽ|()香港 '明報出版 rL有限公

■1,第 153貞
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計劃 ,而香港則被定性為「匠域性金融中心 Jる ,原末金融上的優勢将逐漸消失 。

香港作為一個幾乎完全依頼llE務業和封外貿易的小型経済躍 ,経済秦展極容易受

到饉漕周期和外国因素影響 ,導致経済衰腸 o8年金融海哺正是最佳例證 。綜

合以上各路 ,己経證明軍集金融服務業並不能持績推動否港的経済機展 。香港政

府必須改隻其思縮 ,把握機會 ,急起宜え1,儘快制定長遠的工業政策 ,以建立香

港在工業_L的優勢 ,重塑昔口香港工業的光輝歳月 。否則 '否港‖イ會逐漸被遇縁

fし '改為山剤
`近

地L主導Ш内

“

I済 ,並逐漸走向衰落 。

第五章 結論

従香港工業線會於 2014年年初在會員間進行的調査得知|,営中多達 80%含

・ 何耀41(2009),《 香港製造 製庄否港:香港ェ業過去 Fヽ兄 J:ヽ 未末》 ,香港 ,明報出月反
社有「長公11,第 153頁
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員回應調査反映 '訣乏人イー^宣是香港工業面臨的問題之一。調査亦顕示普通工

人平均短快約 12%'而技術工短訣約 10% '可見香港的労工短快問題巌重 。コ

再者 '我 |ドi不要t看出現時否港工業亦面封著郊近国家以廉債的人力成本和上

地資源 '封本上工業形成競子力 '香港工業機展備受考験 。再加上労工成/1上升

興労工短快等問題 '使現時香港工業難以重拾昔目的光輝 。

遠同時今更多年軽人封製造業不報以希望 '使工業労動人□迅速下降 '出現

人オ断層的情況 。以彎弓川頁公司作為例 r'讐昌順的掌舵人何小姐亦曽向我伴i表

態 '地認為llL時青少年封於工業的接鯛較少 '且

“

I瞼不足 '要招聘建標的員工己

非易事 '聘請香港的青年更是難上加難 '更何況番港現時大多数年軽人都認為従

事白領工作オ是有前途的残展方向・

但通過遠イク)報告 ,我個得知1中 或1自 改革開放以来後 '中国大城市刻J上海 天ヽ

津等的嶋起 '雖吸引「
夕卜資的投資 '今中国

“

I済開始711速 1曽 長・但同時 '達封香

港金融業和貿易機展也賦予了相常大的鷲助・ 因此面封現今香港工業 '我11

致認為 '官作為工業賽展的経済僻 '政府在其中的支援必定足糖営著開鍵的角

色 '並起到決定性的作用 。反観香港的情況 '政府女U果 菫奉行不干預的政策 '

封香港工業機展充耳不聞 '香港工業H`難以奏展 。

27否
港ェ業線會(2014)'(珠 三角港商IIイ

'年
接革情況威業槻報り  '20150602・ Iご lhい :ヽ〃ヽヽ

w、.lndu、 tryhk("ゞ /tc/nc、 v、 dctail php■ tl=81133{)
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在否港進入後工業時期後 '又是否説明這方面行業,隻有有秦展空間 ?其寅通

過資料的捜集及分析 '了解到香港只是不再負責生産的工序 '而工序韓至其他更

低成本的国家 。再以翌昌1原為例 ,豊昌順作為老字鴨 ,依然能在巌1た的環境下維

持運作。営年工廠」L移 '把生産程序轄往内地 ,再把製成品運F‐ l否港出告 '節省

了一大部分的労工工資及設廠費用 ,イ 得以維持。後工業年代的香港経済奔展更

進 歩 ,人ヤ1使開始追求月晨務質量。所以豊昌順在後工業時期将生産的工序車専移

到内地市場 '並提供更優質的服務 '選用上乗的布料 '使普業額穏歩上升・力日上

翌昌順的校服産品 ,毎年都會有中小「;1摯生升肇時購買其校lll,因此有穏定的市

場 '工業也有秦展的空間 。現今香港工業正庭於 個挑戦興機遇並存的開鍵時

亥1'政府若可投放TE多的資源在遠方面工業上 ,鷲助本土工業升級技術 設ヽ言十和

品牌升級 ,香港工業将再有希望・但若政府饉額不在遠方面投入資源 '香港的倉」

新和科技等新興産業格會難以賽展 ,並逐漸被畑
`近

地匝地離。雖然這並不會得到

即時性的経済回報 ,但一個健康的経済鎧不應只集中在賽展某 個行業 '而是均

衡賽展不国産業 。
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附件 1組員個人威想

謝正菌

従未想過完成一多)歴史報告需耗用数月之的時間 。従只有 ―堆零散的訪談資

料 参ヽ る書籍 '以及前人報告 ,封於首次嘗試整理的我lll'簡菫是無従人手 。幸

得老師的 指導 'オ能上併固一様 '一塊 塊地把資料重新併湊tE末 。営中偶遇

挫折時 ,大家共1司解決 '国結精神愈見緊密 。過程中 '亦瞭解到不少有開香港後

工業的機辰 '尤其校llE行業白勺‖乞立今我甚戚驚訂 '驚訂香港工業働不倒 。故此扮

報告 '希望能譲讀者明白到 '不論時代 '香港工業依然有亡存在的償値 。

労俗蔭

我在参加しL賽前封番港工業只是略知 二 '但参加しヒ賽後我封香港工業的認

識加深了不少 '封我口後摯習注門課題更有 定的鴛助・香港金融業的興ltE今 銀

多行業面臨著人手不足的問題 ,普遍人都認為只有扇於白領的行業オ算是「吃

番J,オ算是有前途・但其賞香港的其他行業亦有局於他11自 己的償値在内 ,我

↑1不順該只是朝金錢利益看去 '而是應該眼随自己的興趣喜好 '倣自己想徴的行

業・不應随波逐流 ,眼
1廻大状主流的歩伐 '年帷人有的是機揮青春的時間 '青春

若是年軽人的本銭 'I 『ヽ 1就應膊青春用蕎
'1角

ヒ達成目的 。嘗試不同的事物 '不要

願成為 名「棲奴 J。

黄康喬

香港工業中i饉擁有輝理的過去 '為畑
`近

地匠所羨慕・然而政府綱為了眼前的

利益 ,任由工業自生自減 '使 香港工業衰落 。反観剤
`近

地匝在近三十年積極投放
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資源奔展工業 ,香港工業姜展歩伐顧得大幅落後 ,我不禁戚到嘆息 。

伍賓琳

第一次参加専題しヒ賽 ,雖有嘗試的精神 ,但知不知注分第一次要達到成功

是如此困難 。従一開始卦l主題的初歩認識 ,到開始捜集資料 ,進行訪Fo,再到現

在完稿之際 ,這之間難免出現許多的差錯興麻煩 ,但在摸索興探討的過li中反復

的進行時 ,我封完成一多)専題的征瞼 ,不得不説是増長了不少 ,嘗試訪問 '嘗試

研究 ,嘗試分lNh‐
,創

`是

難脅ヒ可貴的費践・再i者 ,通過這次的専題 ,我封香港的鷹

史更充満了興lIIll,譲 我膊達些我封香港空白的歴史頁面 , ‐填篤上去。在此也

希望遠扮報告育ヒ博達著香港人刑
`扮

屹立不倒的精7申
,可‖イ遠多)精神未曽下去 。

温穎折

経過是次比賽 ,首先 ,借着達個しヒ賽 ,我従中摯習了不少 ,例如 ,疸次しヒ賽

中 '為採集更彎富的資料 ,我
『 り得要訪Frj7工 人 老ヽ聞 ,更有他校的校長 '我個走

訪了不同階層 在ヽ仕會中糖営不同角色的人 ,其中全頼這個しヒ賽 ,我
『 1有幸育ヒ訪

問到fk11私下難以逆請的人 ,訪問営中也大大地振開了我的限界 。其次 ,しヒ賽中

我摯到不少技巧 ,吉QI判巻 有ヽ作 資ヽ料運用等等 ,這些封我口後無論是歴史抑是

通識摯科在完成校本評核上剖
`起

了極大的爾助 。但是男 方面 ,封我在時間運用

し有

`良

大的挑戦 ,在兼顧 考試和報告間要取得平衡 。
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附件 2参考文献和注稗

一手資料

政府報告

香港統計虚 (199812)' 九八六至 九九六年香港製造業結構的韓隻

□述歴史訪間

l訪間豊呂順何暁函博士  (口期 :2015/t13/C18)

2訪問真光中摯開雪明校長 (回 期 :2015/04/24)

整

方業光先生著 '香港校服
'告

革 (香港 :香港真 )ι中学牧蔵 '出版年イタ)不詳)

専題訪間

[治陥時期番港教育1□迪「
`史

l頁 日 '方業光訪談第四稿(2α lX)'彎昌順公市l提 gt

二手資料

書籍参考

l 辞鳳旋 (1989)'《 香港工業 :政策 企ヽ業特馳興前景》 '香港大中出版社

2 香港生産力促進局 (2001)'《 香港工業優勢,1書展》 '香港Ji産力促進局

3 お邦彦 (2014)'《 香港産業結構轄型》 '三聯書店出版社

4 何耀生 (20(D)'《 香港製造 製造香港:香港工業過去 現ヽ在 未ヽ末》 '明

報出版社
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附件 3□述歴史訪談記録 訪問豊昌順何暁菌博士

口期1  2015年 4月 24口 (五 )

時間:  下午四時三十分至五時三十分

地Wi:  讐昌順(沙田)有限公司會議室

受訪者: 何暁菌博士 (豊 ¬順('少田)有限公司童事)

鄭姑娘 (彎昌順('少田)有限公司員工)

訪談員: 順徳聯誼絶會胡兆熾中摯中四「,生

黄康喬 労ヽ裕蔭 謝ヽ正菌

拍撮:  伍費林

記録:  温頴欣

指導老師 :剌

`1・

軒者師

労裕蔭 :論間豊呂順是「1腰時候倉り立的 ?在這敷十年以来的是女U何機展 ?

何小姐 :好多年前 開始是 間布行 '於 1898年就創立 ,在油頭地レ 太公的

色色分派了幾個兄 r到海外賽展業務 ■太公就剛好分至1了 香港 ,末到了

番港開始倣布行的生意 。

労俗薩 那是什靡H寺 餃開始轄型散校月田勺OFL?

何小姐 :大概於 1934-39年開始的 ,我 lrl可以格子頭上的 ‐些歴史資料給体看 。

労格蔭 :想間 下開於何小姐自己的 些問題 '何小姐窓什震時候開始接管タト公

的生意 ?和作在這裡散了多久
'

何小姐 :其賞我
'Q有

倣彼久 ,大概就十年左右 '我自己讀書是讀電膳糸的 '畢業
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後 ,我父親有一部分是倣電1薔的 (工作 ),一開始就all我 回末弄電脳的

工作 ,然後不知急磨的 ,就順便格後面的工作都接了下末 '那時候我婆

婆剛好又退休 ,所以剛好可以接管 。

労俗蔭 :也就是前後也倣了格近十幾年了OFL

何小姐:也不足 ,這只是正式接手的話 ,如果説非正式的話 ,那也徴彼了F長久了 ,

一出生倣到現在 。

労俗蔭 :也就是小時候也要末過工廠這裡参観 ?

何小姐 :小時候也有的 ,倣 下印花之類的工作 。

鄭姑娘 :地小時候也有末到遠裡鷲忙的・

郭老師

何小姐

労裕蔭

何小姐

労俗蔭

イ白∫/1ヽ刻1

;長丸1ク良

所以恋小時候公公己超帯作末這裡了EPL。

封咽 。

作小時候封公司有什磨印象IFL?會 不會覺得挺有趣 ,所以過末玩 ‐下什

腰的・

那主要是以玩多路的 '星期六口不用考試測肺 就過末鷲忙 。

想問 下 '在体公公的年代 'しヒ較回現在作接管了公公的
`L意

,在管理

方面有f卜座不同的 ?又或者我しヒ起公公徴的更好 ?

違 l■

‐
是就不太敢講的 。

其賓管理始終上都有不同的 ,何小姐現在新時代管理是會好一釉的 ,因

為我個現在管理都是電Httfヒ的 ,但是公公那個年代就波有 (電臓化 )'

因為公公那個年代 ,我就己笙在遠裡倣的了 ,所以這種事我じヒ較清楚 。

可能以前人少 ‐乳咆 ,所以就比較家族模式了 ' 月Q都是公公婆婆末日Ц

彩計末倣事的 ,彩計 起吃飯咽 ,家庭式多一釉的 。現在 。老賞講 '現

何小姐
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在規模大了 '没有以像前那様一間 '大家一起吃飯一起玩 '我個也到現

在為止都開了第十間分店了 '所以一個人比較難管理 ,所以就開始分層

模式開始 ,有時候可能我都不太認識毎個部門的人 ,走過去 ,人家也未

必認得出我末呪 。

労俗蔭 :所以和以前けヒ較回朱 '現在就しヒ較有規姜1雅的 。

何小姐 :咀掛1咽 '不會再像以前那様 '毎個人都走過末和老聞説 '而是上司『晨上

面的 L司説 ' lFi層達様的 。

剌
`老

師 :那維誉方針HPL?在遠 段的時間内有什腰不同llFL?

何小姐 :方針咽 。

労裕蔭 :就是除了現在書展校服方面 '有,Q有其他的姜展方向OFL?

何小姐 :其賞」見在應該都會主力散校HFz方面的 '因為始終倣了那腰久 ,剖

`算

是一

個事業 '也イ艮熟悉達個市場 '主要想要在遠方面需力機揮 '就不會再想

接其他太多生意去倣的 。

黄康喬 :好 '想間念在七八十年的時1シt'都應該在香港又工廠的咄 '是在明ド裡設

廠的嘔 ?

何小姐 :其賓以前遠裡就是工廠来的 '以前遠裡也有十幾二十個我縫IE人 '有幾

張裁剪床 '那就足直接在泣裡裁剪好的 。

貴康喬 :那租金會不會説是イ長貴的 ?

何小姐 :這 間大度 '其賞就是政府供店的 '相封しL較便官的 。

鄭姑震 門市就じヒ較貴的 。

黄康喬 :那現在有
'隻

有II生産線搬到国内末秦展IPL?

何小姐 :有的 ,一定要違様倣的 。
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其賞十幾年前就己経全部都設在國内了 。

那現在内地的工廠規模是想様的嘱 ?

也有雨三百個工人負責縫製衣lll的 ,都有六七條生産線

那恋認為 '以前作作1公司生産校服 '和現在猪展校服 '在質素上面會不

會有分別 ?

質素上面就没有什磨改雙 ,女U果体説有什腰改経的話IFL,那就是以前的

人しヒ1佼會過末度身定倣 ,封會体的身型 ,現在就不太會違腰倣 ,因為規

定了尺Ilb,例女Jttrl西栂 '就規定了腰国咽 ,尺度咽 ,就遠様規定好了

的 ,比較少数的人會量身定散 ,除非身型しLi陵小的人 ,又或者しL較大的

人 ,オ會量身定倣 ,九成半的人都可以買到F見貨的・

何小姐

鄭姑娘 :其寅校服遠個行業末説 ,我ヤ1的尺砺是最多的 '可以這磨説 ,|六1為我『 1

會按照他的身材 ,有普II隔 ,有痩身砺 '有梢微肥小小的砺也有 ,也有

身材しヒ較肥的也有 ,這様就可以減低逐 量身的工序 。因為始終 件件

倣和呈批散的工序是不同的 '需要時間しL較多 ,好像女生我個也有f長 多

尺砺的 ,包括男生 ,我
『 1也有 ,れにr現在現成的尺輛 ,我

『 1可以去到四

十二寸腰 ,都有現貨的 ,所以相封末講 ,我 lF3公 司預備的尺隔就

`艮

足拘

的 '以前就規模小 路 '工廠少 些 ,撃生又少彼多 '現在 菫奔展 ,

和ril校合作的又多 ,所以我『 1 定要這座倣的 '如果一件件倣我『 1是末

不及倣的 。

黄康喬 :我想間 下何小姐 '倣生意最|ホ1難的地方在明

`?
何小lll:最 1本1難磨 ,我想是倣校服的淡HI季是分的彼清楚的。七八月移)暑催後就

會有―批新的小学生 ,和 ‐社L新的中一生人肇 ,那這 段時間都要超校
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月風的 。其賞全年就是 '七八月 '十 '十一月轄冬季校月臣'這雨段時間就

占我ヤ1営業額的一半 '我想都有七八成了 '体 rl現在買校服的都應該知

道 ,作
『 1應該不會現在 (四月 )就買定校lll。 所以体都會通常在新「1年

或者轄季的時候 'オ回去買新校服的 。

謝正面 :刀F除了上面 ‐些開於公司的情況外 '我↑1都想問 下有開工人的情況 '

想請問何小姐窓 '小時候有
'0有

う問 豊暢順的員工 '有
'隻

有什磨fΠ象 ?

鄭姑娘 :因為其賞何小姐小時候過末 '其賓我足有見過他的 ,那個時候地就是在

讀書 '加上放似紹是過末看婆婆 '所以剖
`要

 牲印象的 '但是作説何小

姐見過徹多 '也可以症靡説 '我在彎暢順現在 '也可以算是最老的 個

丁 '但是十年前 ,我是最年軽的 個 '「/bl為 那個時候F艮 多老師博都足七

十多歳的 '就是彼多門市都是六七十歳的 '都是老師博 。

風

　

　

良

資

　

　

　

女

′
―

　

　

貪

何

　

鄭

封 '我的印象中 '那時鉄也都是些老師博・

我那時候去見工也是 '急腰前面全部都是老人家 '舟i以達曖説 ' 直倣

下去 '我在 96年開始倣 '現在弩成我年資最老丁・

其賞那鷲老師博 '就是説和我公公打江山的那些人 。

就是 ‐起同輩的人了 '有些現在都不在了 。

封 '都八十多歳了 。

就是我那時候進末工作 '他『 1也都六七十歳了 。

也就是説 '那 llu」時候 '年軽雅的人割
`し

ヒ較少接鯛遠 ‐行業的 ,都是些老

前輩散遠個行業的 。

他個UFL'就是六七十歳都在遍裡上りI…

是真的 ,在遠裡幾年オ退体的 。

何小姐

糞F丸古女良

何小姐

糞|`力古夕良

労裕蔭

享|`~ヒ白雨

何小姐



糞F女占女良

郭老師

莫「力:ク良

謝正菌

莫

“

キ:夕良

謝iL菌

莫β姑女良

謝止西

謝正菌

労裕蔭

何小姐

ヨ仁ご自市

鄭姑娘 :好像那個時候…其賞倣久了有戚情口巴'我聴他lF3説他『 1都倣了

`長

長

時間的 '我進末的H寺 候 '他11都肯教我11事情散的 。

HC 14 SAIX14

應該是十年前オ全部都退体的 。

看末這薫老師偉都復喜敵這間公司 '就是明明十幾年前都己維六七十歳

了 '現在還有在徴的 。

都有六七十歳了 '應該有的 '那個時候就見他個年齢差不多的

我先問下 '姑娘体雖然都倣了彼久了 '祢覺得営時員工容不容易流失 ?

又或者期都 。

,こイオ白勺。

也就彼長一段時間都在工廠工作的 9

是的是的 。

有,Q有説有什腰 lm利吸引他個末違裏工作的 ?

那還有 '間回何小姐 '有
'隻

有l ll象小時1美 '政府封公司的 ‐些資源/資

金/資助達様的 ?

就是會不會有什曖政策咽有輔助体ri的 ?

症個好像又真的没有IFL,以前到現在都,Qttll「L'就有馳 '毎年公司枕可

以毎年罷免 些 '遠雨年財政預算都有 ,利得枕那些 。

又或者我倒轄問 '承接上個問題 '會不會説作lFI有什腰想要求政府去倣

的呪 ?

其賓我『 1這個行業
'隻

有什磨特別的1本1難 '現在零告業最主要的1本1難都應

該是租金的問題 '但是這個社會愛成這様又不太開政府的事的 ,但是都

算是挨過末了這段日子 '今天看報紙也貌似租金膊會鉄幾成 。

何小IEl
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労裕蔭 :也就是説御 1也都不會考慮再香港設廠了哩 ?

何小姐 :那体個會不會裁剪衣服 ?如果我請回新一代的人 ,應該都不會有人會裁

減衣服的了 。

労格蔭 :那我想間 下 '請人方面的急腰的「FL?可能現在青少年 '大部分主流的

方向可育ヒ剖
`藍

領 ,白領咽 ,体
『 1有,C有説倣什腰宣博 '招聘 一些年軽的

人子?

何小姐 :其賞我個遠幾年招聘的人手 ,門市部都不會用年軽人末徴的 ,就是 '始

終都是零告業 '女U果年軽人要倣零告的 ,可能要倣化版品呵 ,倣其他時

装的 ,但校服呪 '通常我lFl見到多的都是 些家庭主婦 '尤其是有小朋

友那些 '他 lll封於我『 1疸些校llEEFL,F艮 容易 '線快就上手的 。

努裕蔭 :也就是相封末説人手方面都没有什磨問題了 ?

何小姐 :人手相tl末説難請了復多 ,不過我也覺得主要是整個行業末看 '零告業 '

伯【吉方間言住,者
|`應吉亥しヒ中交翼権言青メ、白勺可

‐。

誘1正菌 :其賞我都想間 「下'就是体剛剛吉

'と

七八月和十 二月主要是因為校服轄

季和有新生就會有高的営業額 '那しL如其他時段 ,那体Fi會通過lf座末

絆持回普業額urg?

何小姐 :其賞剖分隻有什曖的 ,剖

`是

全年末計算的了 '我ri也都有想過在淡季的時

候 '賣一些相開的東西 'レL如説軽子咽 '書包之類的 '但其賞那些東西

也都是要『艮那個H■
~季

的 ,我試過賣軽的 ,但是賽現 ,第  '`長浪費位置 '

第二 'イ長浪費時間 ,那個小朋友進末 ,要伐地方給他IFlllx'1曼 1曼末試い

″ヽ後就療現其賞是,隻有致果的 。所以軽那些都,隻 有賣的了 '也 ,隻有打算

倣些其他什座的了 '就打算以全年末計算了 '還有 '彼多時間u「L,tlI季
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的那些員工 '會加班的 ,所以他個的大似會在淡季放的 '所以我個的店

鋪都會少一些人 ,大家休息一下 '養足精神 '七月再末過 。

就是在那個旺季的時候 '一倣就倣完 ^年的営業額 '就平衡會去了 。

我都有興趣想知道多 ‐些的 '中学校服和小「IttllF4'幼稚園校服 '有分

別呪 ?就是我最初11`門外漢末的 '例女Uttrit的校服就要多一釉配件 '多

一粘花式的 '就是我想知1道有什腹分別的 。

其賓IFL'幼権目的款式和小ritし就會相差,Q多少 '但是中宇的款式就多

在鎧育服多 ,因為中摯 ' ‐般的撃校都自分四社的 '就是運動外套 '運

動タト杉和長禅 '軽相中摯的運動款式會多 些 '小ζ珀勺運動校lll就 會簡

単一些 '他fl 般都是 款的 '彼少11校自分幾種顔色的 '個別的ril校

也有 '但是相封末説就少些 '但是幼権園封しヒ小摯的款式就會簡単多一

些 '他ヤリ有些就全部都穿運動llE的 '但是有些就分的 '有校服 '和運動

ネ多的 '但是中学 '也就是吉

'と

'中甲校服的西杉 '西祖i'相封就簡軍一些 '

多敷都是白色槻ネ多咆 '自 色rllL子拉 '反緯拉 '藍植 '侍統路的lll,那小

学就不同 '小´
「

的槻杉 '西服就多些 '就是中肇和4ヽ
|「的健育服和校服

是倒韓的 '就是小學就じし較獨立些 ,就是不可以 件白棚ネ多'大家可以

加個校章上去 ,中 r,就可以 ,好像竹(Fl貴校 ,白 色槻7多加個校章上去 。

遠様好多rμ校都會是疸様的 '但其他季校 '中肇就會比較多款些 '相封

末説F長 多款 '運動服経常就會四種顔色的 ,運動タト套也是 '相封末説就

是少 些 ,但是校IIFt外套 '達幾年都是用爽棉厚複的しヒ較多 '就是侍統

的摯生校複 (大地複)'就しヒ較少 (使用棉質)。

就是
'隻

有那件一件装的衣lll。

糞βtti女良

享|`「ご自雨
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:封 1阿封咽 。

我以前讀書的年代 '就是那種校服外套 。

封 '我 lF7簡稲摯生装 ,那些現在就少 些的 ,現在摯生都是用這些方使

粘的 。

九成學校都改的了 。

那想問一下 '會不會和タト面的 ‐些校llE商的競子しヒ較激烈的 ?

其賓競子就一定有的了 '但會不會徹激烈就 … (不一定 )'其賓大

家的F各 向有些不同 ,首先第一件事就是 '我『 1不會減債去槍生意回末的 ,

因為其賞我ヤ1想保持
「

1那個品質 ,就不想便官償格接 (生意)回末 '就

言T一些劣質 馳的布料 '我是要用這種布料 ,就是要遠様的償値 '違様

就看卿種撃校接受了・

那我想1出 下 '作覺得在香港倣校llF2未末的前景是急様的 ?

其賞u阿 ■其賞摯校就是那座多間的了 ,甲生人数 ,除了之前有緑多雙非

家庭宋了 '但其賃 ,番港本身自己的出生率都是欧的 ア'所以前景也不

會

`長

,そ槻 ,但也不會那映容易倒閉 ,因為体 定會有 ( 間校服製作

商 ),所以比較平穏 '我個覺得我(ド1只要倣回好自己 ' 路保持好自

己的水準 '違様就會レヒ較平穏的秦展的・

那我都間 下́1巴 '其賞因為中「i4現在改了制度 '我以前的摯校就是七年

的 '那現在只乗1六年 '會不會生意受影響的 ?

還有那個小班政策 ,割

`會

不會影響 。

因為我見校lll,其賞和教育政策有鷺相開的 '就是教育局摯制改了 '那

就會有鴨改動 ,會不會有遠様的情況 ?

蔭

　

姐

俗

　

小

″万
　

何

享

“

老師

労俗蔭

郭老師
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何小姐 :其賓女口果説五年 '七年 ,改六年 '其賞也不太會有影響 '因為以前中七 ,

其賞是會少了根多人讀的 '而現在反而毎人都要讀六年 '適様其賓這様

看遠方面 '我個也不會覺得生意額有受影響的 ,但是祢有説 '中肇人敷

少了 '縮了班 ,就是現在有彼多五班 '突然雨三年前 '全都韓為雨三IFll

的話 '遠様就真的會有影響的 '真的見到會有影響的 。遺有之前幾年

的小学生 ,就是沙士年出生的摯生 '應該是 2000年多少 '出生的人 '

就是有幾年小学人数少了 '還有些直接殺校的 ,卸

`會

有影響的 '因為

山原本五llT'雌 ,1三班 ,之後就静さ政不到卑生 '要被殺校 '就,C得倣

了 '注様都影響的 '因為我始終有存貨在裏 。

郭老師 :咀 '因為体『 1不可以改了嚇 '重新賣||1去 '校章在明ド里的嚇 '那我也想

問 下 '有波有説体個豊暢順公司 ,倣中肇多些 '還是小千多些 '還是

幼稚園多些 ?

何小姐 :其賞中小ril就應該差不多 '而幼権日LPL,其賞我fド1這幾年オ正式打人遠

個幼権国市場的 '因為其寅以前的那些幼椎日U「L'好 多都在学校買校llE

的 '所以這幾年 …

鄭姑娘 :應該是在五年内 '我個達些校服オ開始倣的多 些了 '尤其去年 '今年 ,

多了幾間 。

何小姐 :遠個應該是開那個撃巻制度的 '撃巻制度就是那些幼椎園要韓為非牟利

幼稚園 '就贅成他不育ヒ在学校販賣 '他可以賣 ,但是供應商賣多少錢 '

他就要賣多少錢 '就不可以加償 '不可以贅成牟利的 '所以獲得那磨辛

苦 ,就賽出来 'Π‖校llE商末散 '所以我ヤ1遠幾年接イ長多幼稚日 ,是畑升

的 ,幾十問 '幾十間違様升的 。
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郭老師 :我想再間 一下 '請問 ,謝姑娘作以前就末工作個 ,這個時候的家長和那

個時候的家長 ,有
,隻有什磨分別 ,就是我常説怪獣家長 '會不會現在的

家晨要求厳格了呪 ?封作『 1這間公司的産品 ,又或者有什慶投訴呪 ?

鄭姑娘 :額 …要求是多了的 '是的 ,但是我初初進末工作的時候 ,和現在的年

代 '那些家長買東西 '他rl會しヒ較捨得的 ,就是以前可能買 套 ,但是

現在可能會買雨套的 '但其賞 ,家長他要求彼多 ,其賞也不足的 ,就是

我↑1尺砺 菫都是しヒ較多的 ,所以他個的選澤也相封末説不會太多怨吉

的 ,湖

`可

以的那些家長 ,但是個別的 ,就只是層於個別人而己 ,就是這

様説 ,相封末言,a都可以的 。

謝正菌 :那我之前上網 ,就看到有開彎暢順的資料 '我就知道以前豊暢1原有段時

間是會 ,只要那個摯生澄明至1他是窮的話 '可能説會免費翁 套校服給

他『 1'現在還會不會這様散 ?

何小姐 :有 , 直都有 。

郭老師 :會不會都可以躍我佃介紹 下這個 ?

何小姐 :其賞遠個是有段故事的 '就是我阿公開始 '有間伊斯蘭中肇 ,有個サイL,

就是説,Q錢買校服 '緑不開′し、'就意同自殺建様的 ,就我阿公知道這件

事 ,方1是就送丁 套校月[給他 '譲他可以饉績上「μ遠様的 '所以至此之

後 '我11都 直都達様的博統 ,其賞 '毎間学校都幾個的 ,也不會太多

的 '因為我就不會給鯨援給他『 」的 '因為其賞綜援那些他『 1有資助的 ,

就是有些可能會突然之間有困難 ,又或者不知什腰事情 ,我個不知付
‐
座

事 '但是「1校會知道的 ,所以校長就會鳥封信給我rl,就説有f国摯上有

困難 '可不可以資助 ‐套校服給他 '這様的 ,通常収到校長的信 '我『 1

40/52
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就會送套校服的 。

鄭姑娘 :其賞我剖
`イ

艮低調去虎理遠件事 '因為伯影響那個小撃生 '所以一月受有那

封信末到我個門市 ,或者我『 1去到撃校 ,現害什磨的 ,就是只要校長 ,

校方出了那封信 '我『 lHΠ使去和他『 1虎理的 ,所以就照様鴛他『 1量度身

艦 ,就那校服的時候照様給他『 1'我『 1就知道他個是個別的情況 '我 lFu

都不會説急様彼rl顕的出去 '倣遠件事情 '因為′
1白影響那個小朋友 。

刺
`老

師 :有 ,隻有説遠個故事大概是多少年的 ?

鄭姑娘 :應該彼多年前的了 '因為現在伊斯蘭中學 ,剖

`不

是我lFI倣校服的了 '因

為他↑1都搬走了 ,搬走了位置 ,在柴湾那邊的了 '因為最近這幾年 '教

育局有個指引 '要 1斐標的 ,有些摯校就選揮寧願債銭貴些 ,中間些 '質

素好些 '坦白末講 ,我
『

1公司的質素都可以的 '有些公司的債錢就低一

些的 '有些学校就會選澤便宜些的 '質敷就不重視的 '

コ
`老

師 :有,Q有説因為招標的方式 ,以我理解就是慣低者得的 。

鄭姑娘 :其賞未必的 。

何小姐 :其賓現在

`良

多標書篤明 '不足償低者得的 ,其寅他會整合 '我有時 '會

見到Fll校篤下那個評分標準的 '就是校服的布料品質拉 ,材質拉 '裁剪

拉 ,有
,隻有門市部在附近 '就是他個會有 30%,4物的 ,那償錢就間

間学校不同IIFv'那 有些摯校可能占八十的 '那我個可能就没有理會的 。

刺
'者

師 :那有,0有因為公開招標違個制度今作個公司的tll人少了 。

何小姐 :其賞試過 ,剛剛開始招標的時候 '我
『 1的生意就鉄了彼多了 ,就可能一

年,隻有了十幾間中校 '老賓講 '我個慣錢是這様 ,那其他人會拿到我rl

的貨架軍的嚇 ,就我
『

1違様的公司這様的債銭 ,我公司小一些 '我就報

4162
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便宜―些 ,就徳有些摯校會流失的 '但是我個委現 ,雨年之後 '三年之

後 ,那些摯校再投標DFL,都有復多伐回我個 。

鄭姑娘 :應該有九成多會我回我 lTU的 '應該可以遠様説 。

何小姐 :所以有時我也覺得投標遠個制度有時也挺好的 '就是公平公正的方法 ,

就是不用眼甲校打関係呵 '不用急様的 ,其賞遠様是挺好的 。

郭老師 :我想我個間的問題這次也差不多了 。

*版櫂所有

*版権所有
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附件 4□述歴史訪談記録 香港真光中學開雪明校長訪談記録

日期 :   二零一五年五月十三日(三 )

時間 :   下午四時二十分至五時三十分

地粘 :   香港真光中學會客室

受訪者 :  開雪明校長

訪談員 :  順徳聯誼徳會胡兆熾中撃中四撃生

黄康喬 労ヽ俗蔭 謝ヽ正菌

拍掃 :   伍賓琳

記録 :   温頴新

指導者師 : 郭子軒老師

労俗蔭

開校長

労俗蔭

開校長

労俗蔭

開校長

労裕蔭

開校長

開校長窓好 ,請間一下校長 '体在真光中rit服務了多少年 ?

我今年就已饉第三十一年了 '我人職的時候是一位生物科老師 '後末

就在這裡一宜倣到副校 '然後十年前就升職倣丁校長 。

請間一下開於恋個人的看法 '恋封校服有什腰戚覺IFL?

我小學老師給了我一個印象 '校服是一種制服 '代表一間肇校 ,所以那

件校服是彼有代表性井且彼重要 。

請間恋家裡有妹妹或者姐姐鳴?

我有一位姐姐 。

1/T姐姐是不是也讀這―間ξi校的IFL'

咀 '我姐姐就年齢じヒ我大彼多的 ,地也讀過復多間不同的撃校 '不過我

43が 2
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従未和地一起就讀在同一間撃校 。

労俗蔭 :窓有没有一些同學 '妹妹或是姐姐是就讀同一間撃校嘱 ?

開校長 :我的撃生就彼多 ,我認識的朋友也會有 。

労裕蔭 :通常在那個年代 '會不會毎f国家庭都可能不太富裕 '而校服根貴 ,有時

候是姐姐的校服留給妹妹 ?

開校長 :會的 。

郭老師 :窓本身是不是讀真光的 ?

開校長 :不是的 ,我不是真光校友 。

黄康喬 :那岡J剛校長念也有説窓在真光中摯服務了三十多年 '也散了彼久 ,那這

磨多年以恋的観察 '穿校月晨的情況有,隻有什腰韓愛 ?

開校長 :近年的學生 ,封於長杉校服的認受性是越末越強 '但是体如果説毎―個

摯生 ,以我的観察 '人ξl菫到地離校 '人摯彼多時鉄地會認為長杉校lll

しヒ較難適應些的 ,接受程度
'隻

有那磨高 '不過如果作問到他高年級的時

候EFL,地就會越末越喜軟達套校lll,地會覺得遠是姓的身分象徴 。

黄康喬 :曜 '也是會覺得彼光榮的 。

労格蔭 :真光中摯由創校以末都一宣
'告

用這套校服的 ?

開校長 :我個真光中Lit創校一百四十年歴史 ,所以一百三十年之前 '還是清期的

時候 '那個時候女亥子連讀書的機會都没有 ,所以我個應該是第一批美

國宣教士末廣州 '是第一間在康州 '専門為女核子開辮教育的 ,是第一

間膊西方教育博到中國的 ,早年 '我個的學生 ,有背著嬰兒的母親末讃

書 ,小女核也有 '我ヤ1那個時候穿一套衣lll'都是来上撃的。那時能讀

書就己経イ艮開′と、。我看回那些有閥歴史的資料 '如果祢訪問過豊昌‖瞑的
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那位 '就會彼清楚的告訴体個 ,其賞早期的中國 ,甚至在香港 ,都是没

有校服 '直到 1930年開始 ,オ慢慢有些學校韓愛到為自己的季校設計 ,

和要求学生 ,天天穿校服 '因為那件校服太貴重了 '到後期 ,起砺到戦

後開始 'オ可以説是 '香港毎間撃校開始正式有校lll,所以如果体間創

校 '這件藍布長杉的校服是什慶時候開始的嘱 ,都是方生告訴給我聴

的 '是 1936年 ,因為我也還没出生 。

労裕蔭 :那営時提議用這套校llE,遠個款式倣校服會不會有け腰訊息想告訴撃生

自勺?

開校長 :那個時候應該是彼自然的 '`艮順理成章的 ,就等於現在 ,祢
『 1穿牛仔植 ,

也是彼自然的 '作打球穿運動服 '也是彼自然的 '在三十年代 '一般人

的衣装服飾 '方先生的書裏會有 (答案 ),我個也會有 ,可以給体看回

去 '這個 '就是我rl 1940年 左右的撃生 '他『 1畢業時候的照月 '他個穿 ,

上面就是級杉咆 ,下面就是認子嚇 '那部分有些人穿旗泡的 '還未統一

校服的 '還有那個時候 '看回方先生的書呪 ,早期時 '染布的科技是還

未有的 '他個也是到三十年代オ開始研究 '急様染到那些布 '不會悼色

的 。彼多都是白色的 。

労裕蔭 :也可以算是奢修品了口巴?

閥校長 :嘔 ,籠封是 。那所以 ,那個年代 '一般人 ,有件漂亮的衣服 '都是衣杉

呵 '神子咽 '而比較讀書人 ,女核子嘱 '他 fi就會有些穿有上身的衣lll,

然後就植裾 ,如果再講究些BFL,就會降清朝的旗砲 '慢慢改隻為旗7包
,

那個時候 '旗抱可以説是日常服 '所以讀書人他fi出タト社交也都會穿這

些衣llE的 '而早年都是白色的 '直到後末有了染布 '選揮也不是

`艮

多 ,
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不過會有藍色的。所以我『 1為什慶那個時候會選長杉EFL'営時没有什磨

款式可以選澤了 '除了杉裾之外就是長杉了 '然後しヒ較多穿長杉的 '那

個時候讀書的女士都是多数選揮穿長杉的 '営時翌昌順也都推廣 '他ri

又染布 ,営時我↑1的校長 ,何中中校長 ,也同意治談一下 '然後鮨方先

生所説 '我個應該是香港第一間為自己學校設計校服的撃校 '所以我「 1

也是第一間去選澤我rl校服的顔色 '営時的女校長 ,喜歎しヒ較清爽一

些 ,明亮些 ,所以就選了這個三千脱的顔色 ,遠様我fi就是第一間選了

遠個顔色的撃校 ,方先生的原則就是一間學校選了一種顔色的布 '他就

會専門把這種顔色給学校用。在香港 ,現時用這種顔色的摯校長杉 '好

像是真光僅有的 。

労俗蔭 :不知道何中中校長之前有波有和作説過 ,他個為什磨選揮以豊昌1原作為

校服商OFL.′選拝校服商 '有,隻有lt磨條件曜 ?

開校長 :因為何校長 1974年退休 ,加上我也不是在這裡讀書 ,所以我倣校長的

時候也,隻有眼我説言兌過 。

郭老師 :我想他大概是想間一下 '現在念作為一個校長 '体選澤校服會考慮ff磨

因素 ?

開校長 :如果 '両方面末看 ,女口呆校IIP供應商 ,那校服己経 ,我個日Ц倣有博統的

定義的様式了 '知果要選校IIn供應商嘔 '那就會請家教會的 '家長教師

會 '然後就會一起選揮 ,毎三年就會招標一次的了 ,也是政府的要求末

的 '遠些也就是口叫商業活動。而違些商業的合作 '校 lll雖 然是摯校定制

的 ,但是始終要給銭 '要穿這件校服的都是我的摯生 ,給錢的是家長 ,

那所以無論我『 1選揮 '債錢一定要しヒ較囃 '第二 '我『 1的家長彼看重質
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量 ,他
『 1都是復有智慧的消費者末的 ,不會只為了便宜 '如果質量不好 ,

他的女兒買了這件衣服 ,洗雨下就會壌了 '所以他fl會彼看重挑選質

量。第二 ,就是服務 '所謂服務 '就是看有没有門市部 ,能否方便購買 ,

然後去到門市部的時候 '會不會他fl要什磨 ,就可以言助到他fl'尺碍

齊不齊全 ,不過豊昌順的話 ,体要什磨尺砺 ,他
lTl都會専門去倣 ,就是

体有特別的尺寸他fl也都會去倣的 '這些也算是服務之一III。 還有有時

候 '貨存量齊不齊全 '有没有什腰鋏貨 '什磨時候會通知我「 1去拿 '或

者我「 1有些 ,拿了回家不封的時候 '可以拿末換 。

黄康喬 :現在貴校是不是還一亘沿用豊昌順作為体個的校服供應商呪 ?

開校長 :長杉就是 '因為現在校服有彼多衣服 '又有曜育服 ,又有タト套 ,所以其

賞我『 1招標的時候 '也有試過用其他公司 '中標者 '散我個的運動服装 '

不過現在這件長杉 ,到現在招標為止 ,那座多年都是豊昌1原 。

黄康喬 :那有什曖因素令豊昌1贋可以突回而出 '有什腰優勢 ,譲体欄家長教師會

選澤他個nFL?

開校長 :我剛剛就説了那磨多因素 '債銭嘱 ,其賓毎間都差不多 ,不過也有些真

的把債格歴的彼f氏
,但是如果慣錢低 ,再レヒ較其他 'じし下去 '讐如刃F些

質量真的會復差 '又或者根本没有門市部 '那些家長換杉就得走到夭水

日 '又或者要走到工業大度 ,所以 '紹鎧末説他都可以提供合適的服務

和合適的校服給我個的家長 ,額タト的説一些 ,我 fi招標會不會因為這様

オ選揮DFL,也不一定 '但是我看見 '雖然他『 1是一間老字競 ,但他『 1`艮

多事情電脳化了 '就舞了彼多事情 ,還有他『 1也願意和r,校商談這件校

服 '我『 1有時候有―些イ艮細緻的改良,他個也會按学校需要 '雖然可能
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會今他個的工序要倣多一些 。簡軍束説 '我 fl想在校服領帯位置有一個

金属的校章 '一塊布 '鉤那個校章 '鉤多幾次 '用力拉幾次 '遠裡就復

容易壊 。他就可以鷲我個在這裡加多一塊打底囃 '厚一馳 。核子就可以

才□在這個位置 ,然後那個校章就可以蓋住 '就不太會察覺到 ,違些就是

額外的工序 '封於學生末説 '封家長末説 '都彼好 '而且他個也彼願意

提供 '彼多時候 '就是這磨細徴的事情 '他『 1都可以配合到的 。

開校長 '以作三十年以来的鯉瞼末説 '真光中肇的家長有没有封校服有

過意見 ?

家長 ,其賓他選揮封我個撃校的時候 '應該F長清楚我個摯校 '無論是我

↑1肇校的校月腱'又或者管教撃生的原則 ,甚至校規 '他11應該都

`艮

明白 '

所以 '他『 lH奈解到 。所以我就,隻有収到封於校服的意見反而有時候 '

冬天 '可不可以給他『 1穿多一件衣服咽 '穿少一件衣服呵 '遠些有要求

多一些 。

以体的lgl察 ,摯生封校服的看法 ,會不會有什座同摯會覺得遠套校服レヒ

較老土 ?

在我倣校長的這十年
'隻

有牧到這些意見 '但我前――任校長 '就曽経有収

到遠様的意見 '営年 ,他也為此倣了調査 ,最終 '全校摯生的問巻調査

額示支持長杉校服的較多 。

:就是保持回原有的校服 。那有波有考慮過轄換校llE的 ?

不是我個考慮 '不過 '像剛巧的意見那様 '一 定會有個別肇生説這件校

服不方便 '夏天

`良

悶熱等的意見 '曽経十幾二十年有Ц女到遠様的意見 '

今時今日 '我個違套運動服 '有
'2有

需要改良'外套需不需要改良等 '

一陰
　

長

俗

　

校

″万
　

開
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我fi都要姜問巻給撃生 ,就例如我個這件運動服就是同撃的設計 。

労裕蔭 :現在的撃生自我認知 ,會しヒ較喜歓眼潮流東西 '在校服商那邊 ,現在也

有復多的校服款式彼多 '會不會建議体fl改一下新潮的款式吸引那些同

撃 ?

開校長 従不同的角度末看 '女U果体説我fi學校會不會為了招生報道 ,而去改隻

我個的校服設計 '我想這不是我個考慮的地方 ,我想我fi不需要這様去

手取学生 ,我會譲我fl的學生明白 '第一 ,校服 ,不是時装末的 '穿上

去的校服是代表了一間學校 ,毎一間學校是有他的特色的 ,就好像我剛

オ那様説的 '我fl長杉這件校服是有他的歴史特色的 ,営年為中國的女

該辮早的 ,我
『 1的年代 '是中國讀書的女核 '一個的lll飾 '那雖″ヽ我個

是引人西方的教育 '但我『 1清末的時候就己経有鎧育堂了 。

那旗 r●L就是レL較官方的 '不過鎧育lll是清末己経有了 '那畦育服不知是

急様嘔 ?

体少留意喝 ,其賞我也,隻有特意去伐 '女U果要伐回末也不會太難 ,我個

早年的鎧育服就是白色的上衣 ,嘲りヽ神 ,方便行動 '那條植子就是過膝

的 ,営然有不同的年代一宜奔展著 '所以我ヤ1給予他lFI的言R息就是 '這

個不足時装 '有著他自己撃校的特色的 ,還有地個坐姿不好是會走光 ,

所以我『 1在這個設計上 ,也會為這個改―釉 ,但是始終遠也是我fi其中

―様事物譲學生明白要有儀容儀態 ,我個也會譲我『 1的撃生明白 ,体穿

件校服 ,体也都要學會如何穿好―件校服・

豊昌
'原

校服商体和他fl的開係是急様的嘔 ?

是純商業関係的 '雖然我個這件校服イ艮有特色 ,因而有恨多機構都有訪

享|`:哲 白雨

開校長

労溶蔭

閥校長 :
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間過我fl'所以就有一次 '香港電蔓就末訪間我
「

1,而且他専門請末方

先生末華校 。

労裕蔭 :体個的開係是不是一宣保持彼親切咽 '就有没有什磨威情 ?

郭老師 :有没有保持老顧客的開係?

開校長 :因為我個一宜是長杉 '直到這幾十年 ,到要招標 '最終都是請回他個 '

即使譲家長自己選也是選回豊昌順的 '所以一定是有緊密合作的 ,簡軍

末説 ,如果家長封校服不満意 ,我fl也是要伐他lFl的
。但是和他llU公司

的負責人 ,方先生私人 ,就可能他和何校長都多―些 '所以方先生都是

F良長情的 ,那所以香港電蔓説訪間我rl,他也専門過末 '還専門整本書 '

一頁 l_t的跛我説 。因為始終大家都有那種淵源的 。

伍賓琳 :因為我看過有一些報告説 '豊昌順是第一間校lll製作商設計校章在校服

上面的 '請間貴校的校服的校章 '是不是都因為是翌昌順提出要掛上一

個校章在上面 ?

開校長 :其賓校徽是由廣州創校以来 '有不断的韓贅 。其賓是大家一宣商談出末

的 '就像等於我ri装修一間屋子 '和設計也好 '装修也好 '剖
`是

要商談

的 '急様倣妓果會好貼 。那個時候應該就有Ill到是想様倣出来的 '我

都有看過一些他的記載 '有些校服外套他就會真的裁剪上一個校徽在件

外套上面的 '那我『 1也是會有的 '不同形式的我『 1也有 '甚至到現在 '

我↑1運動lll都 會掛個徽章的 ,繍上一個摯校的英文縮篤 '諸如此類的 ,

這些都是我lFI和他11商談 '他11又説他個可以急腰倣 '可以倣的好 '我

想都是雙方的 ,iEl是校徴的式様DFL,回 過頭末 '因為我li有自己的歴史 '

我個在廣州的時候 '就己超有校徽在了 。
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謝正菌 :抜我所知 ,雖然真光的校服是彼獨特II■ ,但是坊間可能有些校服都會用

類似的校服式様的 ,不知作封這方面有什腰看法OFL?

開校長 :我個是不會弄専利的 ,我有見過有些新的成立的撃校 ,他fi都刻意用回

長杉去倣校服 '有個別的顔色也和我fl的校服非常相近我個這個藍色 '

但是豊昌順為我個倣的這個顔色IFt,就挺獨特的 ,看清楚 '就會分耕到。

我fl不會介意 。様我所知 ,有間真光小撃 ,我個也不會為了我fl真光這

個名宇 ,去拿専利 。我個覺得不需要 ,除了説'1自 會有人冒充我fヨ lli錢之

類的 ,就′
1自會有公司註冊 。有的 '我↑1也可以告他fi的 ,所以体説真光

的名宇也好 ,一件校服也好 ,其寅我個覺得 ,如果有人認為謙 東西到

今時今日働然是好的話 ,就證明 '起隔令人有信心 '穿著這件校服的女

核子也會今人有好戚的 '是一件好事末的 。

謝正菌 :戚謝開校長今夭接受我個的訪間 。
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